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Boletín No. 2894 

Concluye Mesa de Diálogo en materia de “Desarrollo Económico”, rumbo al PEF 2023  

Al clausurar la Mesa de Diálogo bajo el esquema de Parlamento Abierto rumbo al Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2023 con el tema “Desarrollo Económico”, el diputado Jaime Bueno Zertuche (PRI) afirmó que se busca 

contar con argumentos para debatir y conocer las necesidades de los diversos sectores productivos. 

El coordinador del Grupo de Trabajo de Desarrollo Económico de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, subrayó: 

“Sin duda, hemos escuchado valiosas intervenciones sobre temas transcendentes para el país mediante inversión del 

campo, para la ciencia y tecnología, minería, energía, construcción, empresas, política industrial, turismo, ferrocarril y de 

las industrias que actúan como generadoras de empleo y crecimiento económico”. 

Ponentes 

Saúl Hernández Legorreta, subdirector de Programación y Coordinación Operativa de Petróleos Mexicanos (Pemex), 

mencionó que los recursos presupuestales que conforman el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 permitirán 

continuar con los proyectos de la empresa y, con ello, contribuir de forma importante en las finanzas del Estado. Agregó 

que la paraestatal tiene el reto de mantenerse como uno de los pilares del crecimiento y desarrollo nacional. 
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A través de plataforma digital, María del Rosario Enriquez, presidenta del Comité Ejecutivo Nacional de la 

Confederación Nacional de Propietarios Rurales, A.C., dijo que para impactar la productividad y rentabilidad de los 

cultivos se requieren políticas que impulsen la investigación. Propuso fomentar la generación de productos alternativos, 

de biofertilizantes, pesticidas y herbicidas amigables con el medio ambiente. “Hacemos un llamado para que destinen más 

recursos al campo y esperamos que nuestra voz sea escuchada”. 

El secretario del Consejo Ejecutivo de Semilleros Mexicanos Unidos A.C., Alejandro Castellanos Sánchez, sugirió que de 

lo destinado en el PPEF-2023 para fertilizantes, que son 16 mil 684 millones de pesos, “le pudieran reasignar al uso de 

semilla una tercera parte, que son alrededor de cinco mil millones. Tendrán que tomar decisiones responsables y 

comprometidas para que llegue el apoyo de forma más eficiente al campo”. 

Carlos Martínez Andrade, analista e investigador de la Cámara de Diputados, planteó reorganizar el presupuesto para el 

ramo agropecuario, toda vez que si se invierte en el campo se fortalece la economía, principalmente de la población rural 

y de toda la ciudadanía al tener la alimentación asegurada. 

EL presidente de la Comisión de Relaciones con Gobierno y Enlace Legislativo de la Cámara Minera de México, 

Christopher Ávila Mier, solicitó que en el PEF se etiqueten recursos para municipios donde hay operaciones mineras. 

“Dado que viene un tema importante para el litio y otros minerales para la transición energética, es acertado invertir en la 

modernización de la Dirección General de Minas”. 

De la Universidad Iberoamericana, Alberto Piña Landy dijo que el sector empresarial se preocupa por el trabajador, no 

sólo remunerarlo con dinero, sino también con tiempo, prestaciones, buen trato y cultura laboral para que tenga un 

desarrollo sostenible y mejor calidad de vida. Agregó que las PyMES tienen un papel importante en el desarrollo 

económico, por lo que solicitó asignarles presupuesto. 

En representación de la Organización Nacional de Ferrocarrileros, José Alfredo Rodríguez Soledad aseveró que las 

instancias gubernamentales deben disponer de recursos a fin de atender las demandas que ha planteado el sector 

ferrocarrilero.  

Gabriela Yáñez Rivas, directora de Planeación y Evaluación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), 

apuntó que se requiere de apoyo a la infraestructura científica para dar continuidad a los programas y proyectos en favor 

de la investigación. 

El coordinador y docente certificado en Educación Media Superior del Telebachillerato Comunitario A.C. de Tabasco, 

Aldo Alejandro Hernández, demandó que se elabore y expida el decreto de creación del subsistema de telebachillerato 

comunitario con un debido marco legal y reglas de operación. Asimismo, solicitó la homologación salarial de la 

educación media superior y una clave presupuestal federalizada que garantice los recursos adecuados. 
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La secretaria de vinculación e investigadora titular del Instituto de Biotecnología de la UNAM, Brenda Valderrama 

Blanco, sugirió incrementar el presupuesto para el Ramo 38 en 10 mil millones de pesos, porque, puntualizó, es 

importante fortalecer la investigación básica, el desarrollo de tecnología, la innovación y respaldar a sociedades 

científicas. “Pedimos que las entidades que reciban recursos del Anexo 12 los etiqueten en la función 8, que abarca la 

ciencia y tecnología”.  

Vía telemática, la directora de Gestión Estratégica y Enlace Institucional del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, 

Violeta Abreu González, habló sobre el Tren Maya. Dijo que el compromiso es que esta obra se entregue en diciembre de 

2023 y en julio del próximo año se realicen las primeras pruebas para recorrer los mil 554 kilómetros. Se prevé agregó, el 

desarrollo de 20 estaciones y 14 paraderos.  

El director de Investigación del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria A.C. (CIEP), José Luis Clavellina 

Miller, expresó que el gasto en inversión y obra pública ha mantenido una tendencia a la baja y, en consecuencia, el 

dinamismo del crecimiento económico es limitado. 

Alfonso Carrillo, director general del Observatorio Nacional de la Industria de la Construcción, recomendó que se destine 

en el PEF 2023 en infraestructura, educación y salud cifras de dos dígitos, ya que ello contribuiría a la economía y a 

reducir la brecha de desigualdad. 

Marjorie Liliane Simón Alva, estudiante de Derecho de la Universidad Iberoamericana, dijo que la industria automotriz 

desempeña un papel protagónico en la actividad económica. Agregó que con el fin de ser autosuficientes el país requiere 

de una política industrial que respalde la fabricación de semiconductores para uso en las diversas industrias. “Debemos 

impulsar esta industria con el fin de satisfacer las demandas mundiales que tiene el mercado, lo que generará ganancias y 

potenciará la economía”. 

El coordinador de incidencia política en Save The Children, Juan Miguel Ramírez Sandi, solicitó recursos para fortalecer 

los programas de Ejecución a Nivel Nacional de Acciones de Promoción y Vigilancia de los Derechos Laborales, que en 

el 2022 tiene 31 millones 869 mil pesos, y propuso incrementarlo a 46 millones 700 mil pesos, así como el de Ejecución 

de los Programas y Acciones de la Política Laboral, que tiene un presupuesto de 27 millones 400 mil pesos y se propone 

un aumento a 57 millones. 

La coordinadora de Análisis Económicos de México ¿Cómo Vamos?, Adriana García, indicó que no se podrá cumplir con 

la Ley de Ingresos, ya que tendrá menores recursos, por lo que se deberá anticipar dónde se va a recortar. Sugirió 

fomentar la inversión privada para disminuir el riesgo en la erogación de los recursos. 
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Jorge Eduardo Cano Anaya, investigador del Programa de Gasto 

Público de México Evalúa, presentó su investigación de Comisión Federal de Electricidad (CFE), donde apuntó que para 

el 2023 la inversión de este organismo será de 50.6 mil millones de pesos, sólo el uno por ciento superior a lo aprobado en 

2022, lo cual es insuficiente para realizar un cambio estructural a fin de reducir costos o dejar de depender de los 

subsidios del gobierno. 

Sofía Ramírez Aguilar, directora general de México ¿Cómo Vamos?, puntualizó que el T-MEC es un instrumento técnico 

para detonar inversión en el sector energético, por lo que llamó a proteger y revisar su credibilidad. Subrayó que el 

mercado laboral requiere inversión y atención. Consideró importante incorporar a las MyPYMES en una estrategia de 

desarrollo y se pronunció por promover un sistema nacional de cuidados que incorpore a más mujeres al mercado laboral. 

El presidente del Consejo Superior de Cooperativismo y secretario del Consejo de Vigilancia del Cooperativismo de 

Trabajadores Pascual, Salvador Torres Cisneros, solicitó exentar de impuestos a las cooperativas que utilicen fruta y 

azúcar de productores mexicanos. Es necesario, añadió, analizar y modificar el tratamiento del IVA que se impone a los 

alimentos en estado líquido y se le aplique el mismo que a los de estado sólido que tienen el beneficio de tasa cero.  

José Braulio Manzane, subsecretario del Consejo Nacional de La Red Juvenil Por México, opinó que gastar en 

infraestructura es contribuir al crecimiento social y económico, por lo propuso invertir en carreteras en forma adecuada, 

así como en programas oportunos que promuevan la seguridad y movilidad. 

La coordinadora del Programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas de México Evalúa, Mariana Campos Villaseñor, 

señaló que México todavía no está a la altura de desarrollar instituciones efectivas que promuevan la inversión, por lo que 

se debe sacar de la planeación los intereses políticos y generar diagnósticos con profesionales. 

Humberto Arenas Reyes, director general de la Asociación Nacional de Procesadores de Cítricos, apuntó que necesitan en 

el PPEF-2023 mil 500 millones de pesos para salvar a la citricultura y que SENASICA incremente las campañas 

sanitarias contra las plagas de los cítricos, en SADER impulsar un programa de vinculación de la cadena productiva y en 

el SIAP para actualizar su censo de árboles. 

 

 

 


